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1. Message du président  
    Daniel Oertli, Genève, 5.7.2022 

 
Nous vivons une époque très instable depuis plusieurs années. Nous sommes confrontés à des 
défis mondiaux d'une ampleur sans précédent. Au début, il y a eu la diminution de la biodiversité, 
puis sont venus le changement climatique, ensuite la pandémie et plus récemment le manque 
d'énergie. 
 
Toutes ces crises ont un point commun : elles nous accompagneront pendant des décennies et 
auront un impact significatif tant sur notre vie privée que sur notre travail au quotidien. Pour le 
moment, nous n'avons pas de solutions à ces nombreux problèmes. Dans cette situation, un 
réseau de personnes partageant les mêmes intérêts est une aide importante. 
 
De mon point de vue, l’USSP a exactement cette fonction. Par rapport à d'autres organisations 
professionnelles, les membres sont des partenaires et non des concurrents. Nous échangeons 
librement des informations et des expériences. Chacun trouve au sein de l'association un autre 
membre qui lui est proche : même taille, proximité régionale, mêmes thématiques. C'est notre 
grande force. 
 
Je vous encourage à utiliser encore plus ce grand potentiel. Nos groupes de travail et nos groupes 
régionaux ont exactement cet objectif. Et aussi l’échange bilatéral entre communes est toujours 
enrichissant et jamais une perte de temps ! 
 
 

 
Daniel Oertli 
Président de l’USSP 
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2. Activités de l’Union 
Stéphanie Perrochet, Corcelles, 28.4.2021 

 
2.1. Nouvelles adhésions / Démissions de membres / Statistique  
 
Lors de l'Assemblée générale par visioconférence d'août 2021, cinq communes et institutions ont 
été acceptées comme membre (Corsier-sur-Vevey, Le-Mont-sur-Lausanne, Aigle, Saint-Prex, 
Paroisse catholique d'Altdorf). 
 
Un membre a démissionné au cours de l'année sous revue : la commune de Heiden. 
 
Nouveau membre individuel : Felix Guhl, Schaffhouse. 
 
Les entrées et sorties reçues après l'Assemblée générale sont comptabilisées l'année suivante. 
 
La liste actuelle de tous les membres avec leurs coordonnées est disponible dans l’Extranet 
membres du site Web. 
 

Année Communes / Villes Institutions Membres individuels Total 
2021 136 17 24 177 
2020 133 16 23 172 
2019 130 15 21 166 
2018 126 13 21 160 
2017 122 12 25 159 
2016 120 12 26 158 
2015 117 11 27 155 
2014 113 11 26 150 
2013 107 11 22 140 
2012 108 9 23 140 
2011 104 9 21 134 

 
 
2.2. Comité et Conseil 
 
Au cours de l'année, le Comité était composé comme suit : Daniel Oertli, Genève, président ; 
Christoph Schärer, Berne, vice-président et finances / controlling ; Cornel Suter, Lucerne, com-
munication et commission VVS ; Yvonne Aellen, Bâle, coordination des groupes de travail et 
régionaux ; Markus Weibel, Thoune, responsable de la Commission VVS ; Natacha Guillaumont, 
délégation France ; Cédric Pelletier, Renens, délégation France et commission VVS. 
 
Le Comité a tenu cinq réunions, une à Berne et quatre fois sous forme de visioconférence, plu-
sieurs séances en sous-groupe ont été consacrées au développement stratégique de Villeverte 
Suisse. 

 
Le Conseil, le forum des chargé/e/s de fonction de l’USSP, s’est réuni le 24 mars 2021. 
 
 
2.3. Assemblée annuelle 2021 
 
L’assemblée annuelle s'est déroulée sous forme de vidéoconférence. Après les affaires statu-
taires traités le matin, des conférences étaient programmées l'après-midi : « Sur les traces de la 
chaleur urbaine de Berne » (Moritz Burger), « Une stratégie végétale pour Chêne-Bougeries » 
(Natacha Guillaumont) et « Révision de la planification cantonale et du droit de la construction de 
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Zurich» (Christine Bräm). (Voir rapport sur le site : https://www.vssg.ch/fr/sujets/assemblees-an-
nuelles-precedentes/2021-online.html/336) 
 
 
2.4. Bureau 
 
Les affaires courantes - soutien au travail du Comité, création de la newsletter, maintenance des 
bases de données, comptabilité, soutien aux organisateurs des événements - se sont déroulées 
sans problème malgré une année encore fortement marquée par la pandémie. En 2021, le poste 
de direction de Villeverte Suisse a fait l'objet d'un appel d'offre et une enquête a été envoyée pour 
aider au suivi du label. La publication des rapports sur le site Internet de l’USSP et sa mise à jour 
régulière sont devenues plus efficaces et plus simples depuis la mise à jour technique effectuée 
l'année dernière. 
 
En tant que délégué, la secrétaire générale a pu contribuer à des sujets traités par des organisa-
tions partenaires (point de vue FSAP: adaptation climatique dans les agglomérations, OFEV : 
boussole de durabilité). Au cours de l'année sous revue, l’assemblée annuelle a été entièrement 
organisée par le Comité et le bureau, et non par une ville hôte, comme les années « normales ». 
 
 
 
 
3. Ressorts du Comité 

 

3.1. Ressort Finances et administration 
Christoph Schärer, Berne, 27.6.2022 

 

Le compte courant de l’USSP clôture avec un bénéfice de CHF 31'570.00 (pour plus de détails, 
voir le compte d’exploitation 2021). Comme en 2020, la pandémie a eu un impact sur les finances 
l'année dernière. Il y a eu les écarts suivants par rapport au budget : 

• Les cotisations dépassent le budget d'environ CHF 4'000 en raison de plusieurs nou-
velles affiliations. 

• Les recettes du colloque EDEX Cimetières ont été de CHF 3'600 supérieures au budget, 
tandis que les dépenses pour la même manifestation ont été inférieures de près de CHF 
2'000 aux prévisions. 

• Les frais de l’assemblée annuelle non budgétisée en visioconférence ont été compensés 
par la contribution facturée aux participants. 

• Le montant budgété d'environ CHF 2'500 pour la réalisation de l'adaptation du site Web 
a pu être économisé car le bureau a réalisé lui-même ces développements. 

• Les groupes de travail n'ont pas utilisé leurs dépenses budgétées ou n'ont utilisé que 
des montants inférieurs à ceux prévus. 

• La mise en œuvre bilingue de toutes les réunions du Comité, qui a été décidée en 2019, 
a entraîné des coûts qui n'étaient pas encore budgétés pour 2021 (environ CHF 9'000, 
à partir de 2022 ses coûts sont entièrement budgétés). 

 
Conclusion par rapport aux bilans : les recettes régulières de l'année sous revue ont été supé-
rieures aux prévisions, les dépenses ont été inférieures. La fortune est actuellement de CHF 
137'560.44 
 
Le fonds de formation comprend CHF 37'622.25. 
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Le résultat des comptes spéciaux du label Villeverte Suisse au cours de l'exercice montre une 
perte de CHF 45’239,51, la fortune est de CHF 19'544.92 (voir détails des comptes). 
 
Le développement financier du projet VVS continue d'être tendu. En raison des frais de dévelop-
pement, de marketing et de formation des consultants, le label dépend toujours du soutien de 
l'Office fédéral de l'environnement OFEV. 
 
Les commissaires aux comptes Pirmin Frey, Baar, et Denis Astier, Carouge, ont vérifié la comp-
tabilité et les factures le 2.6.2022, et attestent que la comptabilité est bien tenue. 
 
 
3.2. Ressort Formation 

Stéphanie Perrochet, Corcelles, 16.3.2022 

 
En 2021, le colloque Echange d’expériences (EDEX) prévue en septembre par le groupe de tra-
vail Durabilité et écologie a été annulée faute d'un nombre suffisant de participants. La réunion 
du groupe régional suisse romand, la « Journée technique », s'est déroulée comme prévu (voir 
aussi site internet : https://www.vssg.ch/fr/rapports/rencontres-des-groupes-regionaux/gr-roman-
die-rapports/journees-techniques-suisse-romande.html/264) 
 
 
3.3. Ressort Communication 

Cornel Suter, Lucerne, 27.6.2022 

  
En 2021, la newsletter USSP a été distribuée quatre fois. Il n'y avait pas d'activités extraordinaires 
pour ce ressort. 
 
 
3.4. Ressort Consultations 

Stéphanie Perrochet, Corcelles, 9.2.2022 

 
L’USSP n’a pas participé à des consultations. 
 
 
 
 

4. Groupes de travail / Projets / Groupes EDEX 
 
4.1 Groupe de travail Durabilité et écologie 
 Daniel Hansen, Berne, 21.4.2022 

 
En 2021, en raison de la pandémie, il y a eu trop peu d'inscriptions pour le colloque EDEX sur la 
durabilité « Utilisation de nouveaux renforçateurs de plantes et de biostimulants ». Le colloque a 
été reporté à 2022. 
 
Martin Streit, Zurich, a quitté le groupe de travail à l'automne 2021. Il a été remplacé par Andreas 
Meier, Zurich. 
 
Evaluation et saisi des produits phytosanitaires (base de données ESPPh) : 99 % des quantités 
appliquées de produits phytosanitaires enregistrées dans l’ESPPh bénéficient désormais de 
l’évaluation USSP. Seuls 0,22 % ne sont pas notés. La part des produits bio (FiBL) augmente 
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d'année en année et était déjà de 81 % en 2021. Le groupe de travail a discuté de la poursuite 
du développement de la base de données avec l'inclusion des engrais. Elle a commandé une 
proposition de procédure avec une étude de faisabilité. Cela devrait clarifier à quoi pourrait res-
sembler une intégration des engrais dans l’ESPPh. 
 
 
4.2. Groupe de travail Arbres 
 Martin Sonderegger, Zurich, 13.6.2022 

  
Le groupe de travail s'est réuni le 18.11. à Zurich. Il a constitué un sous-groupe pour réviser les 
« Recommandations sur la protection des arbres sur les chantiers ». La révision a lieu en colla-
boration avec le groupe de travail Gestion des espaces verts. 
 
JardinSuisse lance un cours de formation sur le contrôle régulier des arbres. Peter Kuhn, 
Berne, suivra le développement et apportera nos intérêts si nécessaire. 
 
La présence croissante d'organismes nuisibles sur les arbres est préoccupante et deviendra 
probablement un sujet permanent du GT Arbres. 
 
En Allemagne, au sein du groupe de travail Arbres des villes du GALK, une prise de position ac-
tualisée sur l'utilisation des sels de déglaçage est en cours d'élaboration. Des liaisons cyclables 
rapides sont en cours de construction et celles-ci doivent ensuite être libres de verglas. Martin 
apporte les idées du groupe de travail Arbres de l’USSP. Si souhaité, le papier peut alors égale-
ment être utilisé en Suisse. 
  
Pour 2023, une nouvelle direction doit être trouvée pour le GT, Martin Sonderegger prend sa 
retraite. 
 
 
4.3. Groupe de travail Enfants dans la ville 
 Stéphanie Perrochet, Neuchâtel, 16.3.2022 

 
Au cours de l'année 2021, le groupe de travail s'est réuni une fois par visio-conférence en janvier 
et a pu visiter plusieurs aires de jeux originales à Lausanne en mai, lors d'une excursion menée 
par Petra Deisenhofer. 
 
Il y a eu diverses suggestions d'activités du groupe de travail, mais celles-ci n'ont pas été abor-
dées en raison du manque de temps des membres. 
 
 
4.4. Groupe de travail Cimetières 
 Stefan Brunner, Zurich, 10.2.2022 

 
Trois réunions ont eu lieu en 2021. Les thèmes principaux étaient la Journée du cimetière et le 
colloque EDEX à Cham. L'échange sur les différentes exigences liées au Covid-19 a été particu-
lier au cours de l'année. Le groupe de travail ne s'est réuni qu'une seule fois physiquement à 
Saint-Gall, les deux autres réunions se sont tenues en ligne. La collection et la documentation 
sur les formes alternatives d'inhumation et les nouvelles offres dans le domaine de l'inhumation 
sont en constante expansion. 
  
Colloque EDEX Cimetières : La conférence doit avoir lieu chaque année, en alternance entre la 
Suisse alémanique et la Suisse romande. L'événement initialement prévu en 2020 a été reporté 
au 24 juin 2021 et s'est déroulé avec beaucoup de succès. Le thème était « Décès – mort – 
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enterrement ». Près de 100 personnes ont participé à la conférence (86 participants étaient ins-
crits) ; en raison de Corona, la limite de capacité était de 100 personnes. Les réactions du groupe 
de travail et des participants au colloque ont été positifs. Le programme en rapport avec l’empla-
cement convenait très bien. Félicitations à la commune de Cham et Markus Schuler. Dans la 
mesure du possible, les présentations sont mises à disposition sur le site Internet 
(https://www.vssg.ch/de/arbeitsgruppen/friedhoefe-alles/erfa-tagungen-friedhoefe/archive-erfa-
tagungen.html/55). Le colloque EDEX 2022 se tiendra à Renens (uniquement en français). 
 
Journée du cimetière : En 2021, 11 communes / cimetières ont organisé une Journée du cimetière 
et enregistré l'événement sur le site Web de l’USSP. Par rapport à 2020, avec seulement cinq 
cimetières, la progression est réjouissante, mais le nombre d'organisations participantes est loin 
de ce qu'imagine le groupe de travail. Malgré divers appels, relativement peu de communes  pro-
posent de  montrer leur travail. Suite à plusieurs changements de responsables de la Journée du 
cimetière au sein du groupe de travail, le sujet doit désormais être mieux abordé. 
 
Centre de compétence pour la formation dans le domaine de la culture des cimetières : Le centre 
de compétence a annoncé un autre cours. Les membres du groupe de travail Markus Margitola 
(Frauenfeld) et Walter Glauser (ancien membre de l'AG Cimetières de la ville de Berne) intervien-
nent en tant que formateurs. 
 
Projets : Le sujet de la « perturbation de décomposition » n'est actuellement pas activement tra-
vaillé par le groupe. Un questionnaire sur le sujet est toujours en cours de traitement par la ville 
initiatrice du projet. 
 
Membres du groupe de travail : la liste actuelle peut être consultée sur le site Internet, fin 2021 
les participants étaient : Patrick Goepfert (chef de secteur Hörnli, Stadtgärtnerei Bâle), Peter Gro-
limund (Stadtgärtnerei Winterthur), Stefan Brunner (Grün Stadt Zürich, reponsable du groupe de 
travail), Xavier Coulin (Pompes funèbres, Ville de Genève), Jonathan Grimm (Friedhofgärtnerei 
Rümlang), Walter Glauser (membre individuel), Gerold Jung (Stadtgrün St. Gallen), Markus Mar-
gitola (Stadtgärtnerei Frauenfeld), Stéphanie Perrochet (Office des parcs et promenades, Neu-
châtel), Pascal Vincent (Leiter Friedhöfe Stadtgärtnerei Luzern), Urs Tischhauser (Stadtgärtnerei 
Chur), Joris Vertenten (Service des espaces verts, Genève), Claudius Casper (Friedhof Ge-
meinde Kilchberg). 
 
 
4.5. Groupe de travail Gestion des espaces verts 
 David Risi, Luzern, 5.4.2022 
 
Une rencontre physique n'était pas possible en raison de la situation particulière. Au cours de 
l'année, il y a eu des changements dans la composition du groupe de travail. Le mandat du co-
responsable du groupe, collaborateur de la Ville de Bâle, a été temporairement suspendu fin juin 
2021. Début 2022, le poste a été à nouveau pourvu, si bien que le groupe de travail compte à 
nouveau dix membres. 
 
La réunion annuelle 2021 du groupe était prévue pour la mi-novembre. Des raisons personnelles 
imprévisibles pour la direction du groupe, la réunion et les autres activités ont dû être reportées 
à 2022. Les sujets et le statut du travail restent inchangés. A la suggestion du Comité, les recom-
mandations sur la « Protection des arbres et des espaces verts lors de manifestations dans l'es-
pace public » a été accepté pour un traitement ultérieur. Un sous-groupe travaille sur les bases 
dans le but de pouvoir fournir aux membres de l’USSP le dépliant d'ici fin 2023. Les retours d'ex-
périence reçus dans le cadre du recueil des fondamentaux ont montré que le besoin est là. 
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D'autres sujets sont des stratégies d’adaptation aux effets du changement climatique sur l'entre-
tien des espaces verts dans les communautés. La prochaine réunion du groupe de travail exami-
nera quel sera le point focal dans ce vaste domaine. L’indice de qualité est régulièrement utilisé 
à Bâle. Lucerne et Winterthur suspendent temporairement son utilisation. D’autres communes ne 
sont pas encore des utilisateurs réguliers de l'outil. https://www.vssg.ch/fr/produits/indice-de-qua-
lite-pour-les-espaces-verts.html/97  
 
 
4.6.  Projet label Villeverte Suisse (VVS) 
 Markus Weibel, Thun, Pascale Haas, Gelterkinden, 20.1.2022 
 
L'introduction du nouveau catalogue de mesures a été au centre de notre travail cette année. 
L'ouverture du marché à d'autres consultant/e/s Villeverte a été lancée comme étape supplémen-
taire vers la consolidation. Enfin, nous avons pu fêter la première distinction « or » obtenue par 
la ville de Zurich. 
 
Travaux de la commission : Le concept d'ouverture du marché à d'autres consultant/e/s Villeverte 
a été adopté. Les conditions d'admission et les exigences ont été déterminées et l'appel à candi-
datures publié.  
 
Organisation : Avec Cédric Pelletier, la Suisse romande est désormais représentée au sein de la 
commission. Suzanne Albrecht et Felix Guhl viennent renforcer l'équipe des auditeurs. En tant 
qu'ancien président de l'USSP, Felix Guhl n'est plus à présenter et Suzanne Albrecht apporte une 
longue expérience dans le domaine de l'aménagement du territoire et de la biodiversité. L'équipe 
d'auditeurs a suivi une formation virtuelle sur le nouveau catalogue de mesures. En outre, trois 
groupes d'échange ont pu être organisés sur divers thèmes spéciaux et la journée annuelle EDEX 
a eu lieu en présentielle.  
 
Audits et certifications 2021 : Les villes de Renens et Lausanne ont été certifiées bronze respec-
tivement argent, et Zurich a été la première à obtenir la distinction or ! A Renens, la remise du 
label a été associé à l'ouverture d'un nouveau parc. Un bâtiment et une place de la ville de Lau-
sanne ont été illuminés en vert et la certification de la ville de Zurich a eu lieu au domaine Muralten 
en présence de personnalités. 
   
Formation continue : Les cours pratiques existants de la sanu future learning sa, comme les 
« plans d’entretien » continuent. De nouvelles offres sont organisées avec le soutien de VVS : 
« L'utilisation des plantes et la planification des plantations dans la commune » (sanu) et « Ter-
rains de sport et biodiversité » (PUSCH).   
 
Finances : L'introduction du nouveau catalogue de mesures a entraîné un dépassement du bud-
get.  
 
Communication : La communication externe a été peu active cette année en raison de la pandé-
mie, néanmoins avec le nouveau catalogue, l’accent a été mis sur la communication interne.  Le 
label a été présenté dans les groupes régionaux de l’USSP dans toute la Suisse. 
 
Monitoring : En 2021, le concept de monitoring a été appliqué à titre pilote. Des enquêtes ont été 
menées auprès des membres de l'USSP, de la commission, des chefs de projet et collaborateurs 
des communes ainsi qu’auprès des auditeurs et auditrices. En outre, une revue de presse viendra 
compléter l'image de la couverture médiatique. Les premiers résultats seront évalués au prin-
temps par la haute école spécialisée ZHAW.  
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5. Délégations à l’étranger 
 

5.1. Allemagne 
 Christine Bräm, Zurich, 9.5.2022 

 
La Conférence allemande des responsables des services des espaces verts (Gartenamtsleiter-
konferenz GALK e.V.) et le Congrès fédéral des associations spécialisées 2021 ont eu lieu en 
septembre à Erfurt, la capitale du Land Thuringe. La rencontre a eu lieu sous forme physique, 
malgré la situation Corona encore instable. Par conséquent, moins de membres sont venus aux 
réunions, mais le voyage en valait la peine. Erfurt est une très belle ville et mérite une visite même 
sans l’exposition fédérale des jardins (Bundesgartenschau BUGA). Bien sûr, c'était aussi très 
inspirant de revoir mes collègues et d'échanger avec eux à travers des conférences et des visites 
sur place. 
 
En plus de la partie statutaire, le GALK a rendu compte de l'état d'avancement de la mise en 
œuvre du livre blanc et du programme de financement « L’avenir des espaces verts des villes » 
et, comme toujours, les groupes de travail et les groupes régionaux ont expliqué les sujets d'ac-
tualité. Le congrès fédéral était entièrement consacré à Corona. Sous le titre « Des espaces verts 
résilients » la rencontre des associations spécialisées a abordé la question de savoir comment 
planifier et concevoir à l'avenir des parcs urbains résilients, qui répondent à la fois aux conditions 
climatiques changeantes et aux exigences de quartiers urbains sains et qui soient à la fois suffi-
samment robustes pour résister à l'afflux de visiteurs ? Le congrès a donné matière à réflexion et 
a ouvert de nouvelles perspectives. 
 
La visite à l’exposition des jardins d’Erfurt était particulièrement intéressante car une partie de 
celles-ci était le « egapark ». Il est né de l'exposition des jardins d'Erfurt de 1961 qui était d'une 
grande importance pour le pays en tant que première exposition de jardins internationale de la 
République démocratique allemande (RDA). De mon point de vue, le point culminant de la BUGA 
était la zone alluviale de la Gera, un parc de 60 (!) hectares comme zone de loisirs pour 60’000 
habitants dans le nord de la ville. Ce n'est pas seulement impressionnant en termes de taille, 
mais aussi bien conçu et soigneusement exécuté, bien sûr principalement avec des éléments 
simples et une plantation simple, mais aussi naturelle. 
 
En guise de remarque finale : après le congrès GALK, mes collègues de Hambourg, Berlin, Co-
logne et Munich m'ont invité à participer aux « rencontres vertes des villes », avec mon collègue 
de Vienne, où l’on se réunit dans les villes respectives pour échanger des connaissances et des 
expériences de manière peu formelle. Début mai, nous étions à Vienne dans le cadre de ces 
rencontres. Le prochain point de rendez-vous sera alors Munich. 
 
 
5.2. Autriche 
 Axel Fischer, Zurich, 25.5.2022 
 

A l'invitation de la ville de Linz, la 63e réunion du « Comité des experts de jardins urbains » (Fach-
ausschus Stadtgärten) de l'Association autrichienne des villes s'est déroulée du 29.9. au 
1.10.2021 dans la capitale de la Haute-Autriche. Avec 206’537 habitants (2021), Linz est à côté 
de Vienne et Graz la troisième plus grande ville d'Autriche et le centre de la deuxième plus grande 
agglomération du pays avec 805’770 habitants (2020). La ville sur le Danube a une superficie de 
95,99 km². 
 
Après la fin de la Seconde Guerre mondiale (1945), Linz avait la réputation d'une ville sidérur-
gique poussiéreuse, qu'elle devait au plus grand employeur, les aciéries de l'actuelle Voestalpine 
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AG. Grâce à une meilleure protection de l'environnement et à de nombreuses initiatives cultu-
relles, la ville a progressivement acquis une nouvelle image. Le festival du film Crossing Europe 
a lieu chaque année depuis 2004 et le nouveau théâtre musical du Volksgarten a ouvert ses 
portes en 2013. Grâce à ces initiatives et à d'autres, Linz a pu se positionner comme une ville de 
culture, même si certaines des structures de l'ancienne ville industrielle sont encore visibles. En 
tant que ville universitaire avec plusieurs universités, Linz propose également de nombreuses 
formations dans les domaines artistiques et culturels. 
 
Le mercredi 29.9.2021, le président Rainer Weisgram, directeur des jardins municipaux de 
Vienne, a ouvert la réunion au jardin botanique de la ville de Linz. La réunion de la Commission 
des experts prévue en 2020 à Villach avait été annulée en raison de Corona. La réunion de Linz 
était la première réunion des collègues après deux ans et a donc été bien suivie. Les mots de 
bienvenue de la ville de Linz ont été transmis par l'adjoint au maire Bernhard Baier, qui a chaleu-
reusement accueilli les personnes présentes. Après que l'hôte, Martin Krammer, directeur de la 
verdure urbaine et de l'entretien des routes, ait présenté Linz et ses jardins aux participants lors 
d'une présentation, le reste de l'après-midi a été consacré aux rapports des représentants des 
différentes villes. Les participants ont pu profiter de la soirée à la réception officielle de la ville de 
Linz au restaurant Stadtliebe. En plus des offres culinaires, il y avait beaucoup d'opportunités 
d'échanges professionnels et personnels. 
 
Le jeudi 30.9.2021 était consacré à des excursions dans différents parcs de Linz. Des exemples 
de plantations d'arbres selon le principe de la ville éponge ont été montrés. Nous avons pu ter-
miner cette journée par une rencontre chaleureuse au « Klosterhof », gâté par des délices culi-
naires et par une ambiance conviviale et un échange professionnel intéressant. 
 
Le vendredi 1.10.2021, la visite du Thurnmeisterhof, de la pépinière municipale (arbres et assor-
timent de vivaces) a eu lieu, suivi d'une visite spécialisée du Bauernberg historique ou d'une visite 
du jardin botanique. J'ai décidé de faire la visite guidée très intéressante à travers les jardins 
botaniques de la ville de Linz (https://botanischergarten.linz.at). Il a ensuite été confirmé que la 
64e réunion du Comité des experts des jardins urbains se tiendrait à St. Pölten du 28. au 
30.9.2022, et après un bref résumé, les participants ont été salués par le président Rainer Weis-
gram avec les meilleurs vœux. 
 
 
5.3. France 
 

Il y n’y a pas de rapport des délégués. 
 
 
5.4. Italie 
  

Il n’y a pas de rapport du délégué. 
 
 
5.5. World Urban Parks (WUP), European Committee 
 Axel Fischer, Zürich, 25.5.2022 

 
Le European Committee au sein des World Urban Parks s'est également réuni mensuellement 
en 2021 en visioconférences. En raison de la pandémie, le congrès virtuel WUP s'est tenu du 5. 
au 10.12.2021. Les villes hôtes étaient Sydney et Los Angeles. Pour des raisons d'horaires et de 
décalage horaire, je n'ai pas pu assister au congrès virtuel. Les activités du European Comittee 
2021 comprenaient : 
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• Elargissement du nombre de membres en Europe et élargissement du conseil d'admi-
nistration européen 

• Développer et mettre à disposition des exemples de bonnes pratiques dans l'échange 
de partenaires européens ; 

• Evénements et discussions du réseau (en ligne) ; 
• Animation d'ateliers et de webinaires sur des sujets spécifiques 
• Promouvoir un développement professionnel durable et continu grâce à des contacts 

avec la World Parks Academy ; 
• Kevin Halpenny, Dublin, Irlande, ancien vice-président, est président du groupe euro-

péen. Jean-Marie Rogel, Lyon, France, a succédé à la vice-présidence d'Élisabeth Four-
nier, Bordeaux, France. Elisabeth a pris sa retraite et a donc mis fin à son poste chez 
WUP Europe ; actuellement l’European Comittee compte environ 40 associations natio-
nales et représentants des villes européennes membres. 

 
 
 
 

6. Groupes régionaux 
 
6.1. Groupe régional Plateau suisse 

Peter Burkhalter, Burgdorf, 5.7.2022 
 

Le groupe régional Plateau suisse s'est réuni à nouveau en 2021 à deux reprises en septembre 
et novembre 2021, après une pause relativement longue.  
 
Le mercredi 22.9.2021, le groupe régional a été invité à Berne par Christoph Schärer. Le projet 
d'arbres de ville adaptés au climat a été présenté dans la région de Schützenmatt. Christoph 
Schärer, Glenn Fischer et Peter Kuhn ont pu nous fournir de nombreuses informations sur ce 
sujet. 
 
Au cours de la promenade sur la rue Neubrück, ils nous ont présenté des emplacements d'arbres, 
ont partagé leurs expériences, ont souligné les différents problèmes et ont donné l'occasion de 
discuter. La dés-imperméabilisation des zones était également discutée. 
  
De grands arbres majestueux étaient visibles dans le parc de la rue Studer. Dans le Viererfeld de 
Berne, nous avons eu un aperçu du développement prévu. Christoph Schärer nous a donné des 
informations très intéressantes sur la conception des espaces verts et des infrastructures de 
transport. Conception et gestion représentent un défi majeur, en particulier pendant la phase de 
construction. Nous avons ensuite pu terminer l'après-midi par un apéritif au Bierhübeli. 
 
La réunion finale du groupe régional Plateau suisse a eu lieu à Burgdorf, le mercredi 24.11.2021. 
La société Nateco avec Pascale Haas a présenté la certification Villeverte Suisse. Markus Weibel 
a complété la présentation de Pascale Haas par des informations complémentaires. A cette oc-
casion nous avons également pu accueillir le maire de Brigue. Le recrutement de nouveaux 
membres a également été discuté. Nous avons pu créer un programme annuel pour 2022 et 
attendons avec impatience les nouveaux événements avec le groupe régional Plateau suisse. 
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6.2. Groupe régional Suisse orientale 
Andreas Meier, Zürich 5.4.2022 

 
Les membres du groupe régional de la Suisse orientale se réunissent généralement une fois par 
an dans une commune membre pour échanger des idées et cultiver la camaraderie. En 2021 
nous avons enfin pu nous retrouver physiquement sur place. Corona l'a autorisé et il n'y avait 
pratiquement aucune mesure à observer. 
 
L'hôte cette année était Daniel Appert, directeur des espaces verts de Kreuzlingen. 15 membres 
se sont réunis pour déjeuner le 14.9. au restaurant Seeburg. Le temps était parfait, nous avons 
donc pu profiter du repas à l'extérieur dans le jardin du restaurant. Après un bref accueil, le pro-
gramme a commencé. Tobias Richter de Villeverte Suisse a montré ce qui est requis pour la 
certification et comment le processus fonctionne. Après une courte séance de questions-ré-
ponses, Sandra Bonauer (coordinatrice SIT à Kreuzlingen) et Daniel Appert nous ont montré 
comment ils ont développé le registre des arbres pour Kreuzlingen sur la base du SIT existant. 
Avec le logiciel existant, ils ont développé une solution rentable qui couvre les besoins. 
 
Après cette partie plutôt théorique, nous avons traversé le parc Seeburg sous la direction de 
Daniel et visité le jardin des simples (herbes médicinales). De la tour Seeburg de 15 mètres de 
haut, nous avions la vue sur le magnifique lac de Constance et la ville. Sur le chemin du retour 
vers le Seeburg, nous avons traversé le jardin des parfums et des fleurs d'hiver, une idée géniale 
et attrayante de Daniel. https://www.kreuzlingen.ch/erlebnis/natur-erkunden/fragrance-und-win-
terbluetengarten  
 
De retour au restaurant, le chef des espaces verts s’est mué en maître du gril. Nous avons terminé 
l’après-midi avec des saucisses et de la bière. Un grand merci à Daniel et son équipe pour l'évé-
nement parfaitement organisé, les visites et informations compétentes ainsi que la grande hospi-
talité ! 
 
 
6.3. Groupe régional Suisse centrale / Tessin 

Pirmin Frey, Baar, 29.1.2022 
 

Malgré une autre année Covid, il y a beaucoup à signaler pour cette période. L'opération de 
sauvetage d'un tilleul plus que centenaire a débuté cette année à Lucerne. L'arbre en question 
se dresse sur le quai du Schweizerhof. Il y a une dizaine d'années, d'importants travaux de cons-
truction ont été effectués sur les lignes électriques dans la zone racinaire du tilleul. Une grande 
partie du sol de bonne qualité a été enlevée et du gravier a été mis en place. Depuis, la vitalité 
de l'arbre s'est sensiblement détériorée. Une tentative a maintenant été faite pour sauver l'arbre 
en utilisant la méthode de tranchée radiale (https://shadetreeexpert.com/radial-trenching-of-
roots/). Cette méthode a été utilisée pour la première fois à Lucerne. L'arbre sera surveillé pen-
dant les quatre prochaines années et les résultats seront publiés sur place sur des affiches et en 
ligne. 
 
Nouveau encore : le crématorium désaffecté du cimetière de Friedental va être réutilisé. La ville 
de Lucerne cherche depuis longtemps des parties intéressées appropriées, mais n'en a pas 
trouvé jusqu'à présent. Il y a donc des utilisations provisoires. En septembre, une troupe de 
théâtre a joué sa pièce dans le cimetière et sur fond de crématoire, c’était particulier. 
 
Troisième nouvelle de Lucerne : les jardins de la ville devraient devenir plus respectueux de la 
faune. Plus précisément, les jardins doivent être mieux interconnectés et les obstacles spéci-
fiques aux hérissons doivent être supprimés. Il faut se rappeler qu'un seuil de vingt centimètres 
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est un obstacle infranchissable pour un hérisson. Avec l'aide de la population, ces barrières de-
vraient disparaître. De plus, huit parcs éphémères ont été mis en place entre juin et septembre. 
Même la rue Waldstätter a été temporairement fermée pour un tel parc. 
 
Des arbres ont également été sauvés à Lugano. Ils ont dû céder la place à un chantier sur la 
place de la gare. Il s'agissait d'un Ginkgo biloba, d'un Magnolia grandiflora et de deux Magnolia 
soulangeana. Ce qui est spécial, c'est que le plus grand des quatre arbres pesait trois tonnes. Ils 
ont été replantés à trois cents mètres de leur emplacement d'origine. Deux grandes aires de jeux 
pour enfants ont également été modernisées, adaptées aux normes actuelles et ouvertes au pu-
blic. 
 
La commune de Hünenberg s'est dotée cette année d'une stratégie environnementale. Cette 
stratégie comprend, entre autres enjeux, la promotion de la biodiversité. Plus précisément, les 
sujets suivants ont été abordés : 

• Améliorer la qualité biologique des infrastructures écologiques existantes ; 
• Relier spatialement et fonctionnellement les zones écologiquement précieuses ; 
• Création de nouvelles structures et zones précieuses pour la biodiversité. 

La municipalité priorise déjà les projets possibles qui seront mis en œuvre au cours de la nouvelle 
année. Avec ce document stratégique, Hünenberg veut s'armer pour les défis futurs que le chan-
gement climatique pose à tous. La stratégie englobe tous les secteurs de la commune. 
 
La commune de Cham est également soucieuse de préserver la biodiversité. A cet effet, sous la 
direction de la haute école spécialisée ZHAW, des plantations mixtes de vivaces indigènes ont 
été créées. On espère également que des connaissances sur l'adéquation pratique de telles plan-
tations seront améliorée. Ce projet de recherche se poursuit jusqu'à la fin de 2023. Et voici une 
autre idée de Cham qui mérite d'être imitée : la fiche d'information de la commune signale à 
intervalles irréguliers les arbres remarquables de la municipalité. 
 
L'assemblée générale de l’USSP en août par visioconférence était quelque chose de spécial. 
Heureusement, j'ai pu mener à bien notre traditionnelle réunion de groupe régional au cours de 
l'année sous revue. Le groupe s'est réuni à Lucerne le 3.9., sous un soleil radieux. Cornel Suter 
de Lucerne nous a concocté un programme très intéressant. En conséquence, la joie était grande 
et l'échange dans le groupe était animé. 
 
En octobre de cette année, Claudius Caspar a succédé à Martin Pfeiffer à Kilchberg. Martin était 
trente-cinq ans et huit mois actif dans la commune du lac de Zurich. Il entame maintenant sa 
retraite bien méritée. Une autre personnalité bien connue, Francesco Messerli, Muralto, a égale-
ment pris sa retraite anticipée fin mars. Il cumule un nombre impressionnant d'années de service. 
S'il avait pris sa retraite à la date normale fin juin, il aurait eu 45 ans de service. Une belle réussite. 
 
2021 sous le signe du Covid a certainement été à nouveau difficile pour tout le monde. Néan-
moins, beaucoup a été accompli. Espérons que les choses s'améliorent pour nous tous bientôt. 
 
 
6.4. Groupe régional Suisse nord-ouest  

Beat Burri, Bâle, 30.12.2021 

 
Au cours de la deuxième année Covid, une réunion du groupe régional a eu lieu le 9.9.2021. 
Dans l'après-midi, le groupe régional s'est réuni en petit comité sur invitation du service vert de 
la ville de Bâle, à la rue Dufour, et a été reçu par deux responsables de la « protection des es-
paces verts lors de manifestations et de chantiers ». Le groupe a été informé du cahier des exi-
gences, autorisations et réglementations. 
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Ils ont expliqué la procédure depuis la demande d'utilisation des biens communs en passant par 
le processus d'approbation jusqu'au permis avec les conditions applicables et leur mise en œuvre 
pratique. La mise en œuvre des exigences de protection des espaces verts est vérifiée et, si 
nécessaire des améliorations sont demandées. Même si une protection absolue n'est pas tou-
jours possible, une bonne solution est recherchée. Bien entendu, lors des contrôles, les collabo-
rateurs sont de temps en temps confrontés au non-respect des conditions et parfois des dom-
mages sont déjà survenus. La réparation du dommage est à à la charge de ceux qui l'ont causé. 
Après la présentation, nous avons visité divers lieux avec un exemple de mise en œuvre des 
règles sur la protection des espaces verts. 
 
Bien qu'aucun événement n'ait pu avoir lieu depuis 2020 et donc qu'aucun dommage aux espaces 
verts n'en ait résulté, la protection des espaces verts et des arbres ne doit pas être négligée - la 
construction va continuer ! 
 
 
6.5. Groupe régional Suisse romande 

Sandrine Michaillat, Lancy, 16.11.2021 

 
Sous-groupe Genève : il s’est réuni deux fois (juin et octobre, en moyenne 10 participants) : dif-
férents sujets ont été abordés, tels que les contrats de cultures pour les arbres, l’outil de gestion 
des arbres, le choix des essences en fonction du réchauffement climatique, la stratégie d’arbori-
sation cantonale et l’impact sur les villes et communes, le permis machinistes, la signalisation de 
chantier. Deux présentations ont été réalisées lors de ces séances, une sur : les hôtes des gîtes 
à insectes donnée par Max Huber et l’autre sur l’Association des spécialistes des routes VVS 
donnée par Tobias Richter. 
 
Sous-groupe Vaud et Nord-Romandie : Il n’y a pas eu de réunion de sous-groupe cette année, 
au Valais aucun sous-groupe n’existe actuellement. 
 
Journée technique : Elle a eu lieu le 4.11. à Morges, ce sont 36 personnes qui ont participé aux 
conférences données par huit intervenants. Les sujets ont porté sur les méthodes de lutte biolo-
gique (thé de compost, biostimulant, etc), les allergies aux pollens et la lutte contre les néophytes 
envahissantes. 
  
 
 

7. Affiliation et délégations  
 
7.1. Fondation suisse pour l’architecture du paysage (SLA) 

Christian Roeder, Basel, 1.4.2022 
 

La Fondation suisse pour l'architecture du paysage (SLA) a pour objectif de reprendre le plus 
complètement possible les documents d'importants architectes-paysagistes suisses et de les 
rendre ensuite accessibles à la recherche. La SLA est propriétaire de l'Archive de l'architecture 
paysagère suisse (ASLA). 
 
L'ASLA s'occupe de l'indexation des biens conservés dans les archives de Rapperswil et des 
documents nouvellement acquis. Un groupe consultatif scientifique du conseil de fondation exa-
mine la succession et décide de l'étendue de sa conservation dans les archives. Le conseil de 
fondation s'est réuni deux fois en 2021, par visioconférence le 27.5. et à Rapperswil le 4.11.. La 
fondation soutient actuellement plusieurs projets de recherche et la publication d'un livre. L’un 
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des projets de recherche traite de l'influence de la conception des jardins japonais sur l'architec-
ture du paysage en Suisse au 20e siècle. Un autre livre sur Leberecht Migge est également en 
préparation et sera publié par la maison d’édition Birkhäuser à l'automne 2022. 
 
Au cours de l'année, un grand nombre de legs et d'héritages différents ont pu être partiellement 
ou totalement repris. Dans l'ASLA, l'indexation des legs a été le travail principal et continuera à 
l'être à l'avenir. Les successions de Verena Dubach et Evariste Mertens sont désormais acces-
sibles sur Internet à l'adresse www.archiv.asla.ch. Au niveau européen, l'ASLA continue d'être 
impliquée dans le réseau des archives européennes pour l'architecture du paysage (NELA) et y 
est mise en réseau avec de nombreuses autres archives sur le thème de l'architecture du pay-
sage. Une comparaison avec d'autres archives a montré que l'ASLA a parcouru un long chemin 
dans le domaine important de la « numérisation » et peut transmettre ses expériences aux autres 
archives. Les visites guidées dans l'ASLA n'étaient encore guère possibles en raison de Corona. 
 
La situation financière de la fondation a été un sujet à maintes reprises au cours de l'année écou-
lée. Les fonds disponibles sont disproportionnés par rapport aux énormes tâches que les archives 
doivent accomplir pour sécuriser et indexer le nombre toujours croissant de documents. Ce n'est 
que grâce au généreux soutien de la Haute école spécialisée de Suisse orientale OST (ancien-
nement HSR) qu'il est possible de maîtriser les tâches les plus importantes. Les associations de 
soutien FSAP, JardinSuisse et USSP ainsi que les membres sponsors ne peuvent assumer 
qu'une partie du financement de base. Les projets de recherche en particulier dépendent en partie 
de financements externes. La fondation accepte volontiers les dons financiers et accueille de 
nouveaux membres de soutien. En septembre 2021, l'Assemblée générale de la FSAP a ap-
prouvé l'augmentation de sa contribution à l’ASLA à 15’000 CHF par année. Cela permet à la 
fondation de soutenir notamment des travaux de recherche. 
 

 
 
7.2. Fondation en faveur des étudiants de la HES-SO (HEPIA) 
 

Il n’y a pas de rapport de la déléguée. 
 
 
 

7.3. Association suisse des professionnels de la route et des transports (VSS) 
 
Il n'y a pas eu d'activité de délégué car aucune norme n'a été révisée sur les questions techniques 
écologiques. 
 
 
7.4. JardinSuisse et formation des professions vertes 

 
Pour l'année 2021, il n'y a pas de rapport de la part du délégué. 
 

 
 

7.5. Commission technique des arbres du Conseil d’Etat de Genève des  
Sandrine Michaillat, Lancy, 19.11.2021 

Le travail de la Commission a porté essentiellement sur l’accompagnement de l’Etat sur la con-
certation de la Stratégie Biodiversité Genève 2030. Un projet de Directive sur l’avifaune a été 
présenté et le catalogue des prix des plantes a été complété avec des indices de tolérance à la 
sécheresse. 
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7.6. Infrastructures communales suisse (IC) / Union des Villes suisses 
Christoph Schärer, Berne, 5.7.2022 

 
En raison de la démission du directeur Alex Bukowiecki de l’IC, les pourparlers pour une coopé-
ration plus étroite n'ont pas été poursuivis pour le moment. Les deux parties prévoient de conti-
nuer à maintenir des contacts. 
 
 
7.7. Swiss Football League (SFL), Groupe d’experts du gazon  

Roger Lanz, Bâle, 17.1.2022 
 

L'année 2021 a également été dominée par la pandémie. Cela déterminait en grande partie les 
activités du groupe d’expert de la SFL. Quelques stades ont été visités et la conférence des 
greenkeepers à Lucerne a également eu lieu. Celles-ci se sont toutes déroulées conformément 
aux règles Covid applicables. 
 
Les stades visités étaient des terrains en gazon, qui affichaient des valeurs insuffisantes dans les 
mesures de la SFL. Il s'agissait principalement de valeurs de perméabilité à l'eau. Le groupe 
d’experts du gazon conseille les exploitants de stades et les greenkeepers sur l'entretien et donne 
des suggestions sur la façon dont ils peuvent apporter une amélioration si nécessaire. De nom-
breux stades ont également réalisé ou planifié des projets de rénovation. En général, la qualité 
sur les pelouses des stades en Suisse s’améliore. 
 
Lors de la conférence des greenkeepers à Lucerne, les responsables des clubs de football, les 
exploitants de stades et les responsables locaux ont eu l'occasion de suivre des présentations 
sur les problèmes actuels. Bien sûr, les suggestions des participants sont également prises en 
compte et discutées. De cette façon, nous pouvons constamment améliorer notre travail. 
 
Dans certains cas, le groupe d’expert est également interrogé sur les projets de réhabilitation 
prévus. Le groupe s'en occupera ensuite et donnera son avis. Cependant, cela n'a qu'un carac-
tère consultatif. 
 
 
 
Berne, le 6.7.2022 

                           
Daniel Oertli    Stéphanie Perrochet 
Président USSP     Secrétaire générale 


